

foi éclata dans la nuit de la catacombe Saint-Callixte. Valérien put en voir le reflet sur les lèvres souriantes et sur le front, plus rayonnant encore, de la vision céleste qu'il avait devant lui. L'apparition merveilleuse étendit alors sa main droite au-dessus de la tête du jeune patrien, comme pour laisser tomber sur lui une bénédiction suprême. En même temps, elle indiquait au Pontife la piscine de la régénération.

Ce fut la dernière révélation du mystérieux vieillard. Car le nuage aux ondes argentées se referma sur lui et disparut lui-même, comme un brillant météore, dans la voûte silencieuse de l'*arcosolium*.

Ce personnage d'outre-tombe, qui était accouru afin de recevoir l'acte de foi de Valérien et de ratifier la promesse de sa virginale épouse, n'était autre que l'Apôtre des nations, le converti de Damas. C'était saint Paul lui-même, qui était venu remporter, au moyen de la doctrine contenue dans les Épîtres, une victoire décisive contre la philosophie et la société païennes, dont Valérien était l'un des représentants les plus distingués.

L'assistance priait toujours avec fervor : le nuage avait enveloppé à ses regards cet autre Thabor, dont il ne lui avait pas été donné de contempler la vision ravissante. Le vieux Pontife fit couler avec abondance des larmes d'attendrissement, lorsqu'il raconta ce qui venait de se passer. Puis saisi d'une inspiration soudaine :

— Dieu de bonté, s'écria-t-il, vous exaucez toujours ceux qui vous implorent avec confiance. C'est par mon ministère que vous voulez manifester à vos enfants les trésors inépuisables de votre immense miséricorde. Soyez béni à jamais, ô mon adorable maître, de ce que vous venez d'opérer en votre serviteur Valérien ! Couronnez votre œuvre, Seigneur tout-puissant ! Vous avez ouvert ses yeux à la céleste lumière de la foi, ouvrez sur son âme les sources fécondes, dont les eaux rejaillissent jusqu'à la vie éternelle !

VIII

On trouvera peut-être bien surprenante cette double faveur, dont le jeune époux de Cœcilia fut l'objet au sein de la catacombe Saint-Callixte : l'apparition miraculeuse de l'Apôtre, et la cérémonie soudaine du baptême.

Quant au premier de ces événements, il n'y a rien qui doive étonner outre mesure. L'histoire des temps primitifs de l'Église nous apprend que les apparitions des saints étaient fréquentes. Tertulien des volatiles paisibles qui en ont fait leur demeure solitaire. Quelques instants après, la tempête s'apaise sur la terre, la sérénité reparait au firmament : c'est une blanche colombe qui s'échappe de la caverne, et qui, au lieu de s'égarer à travers précipices, s'élançe d'abord d'un vol hardi vers les cieux. Mais à la fin, une main invisible la repousse impérieusement vers le sol, dans la direction des bords du Tibre.

C'est ainsi que la vierge du Seigneur, de son regard transformé par l'extase divine, suit à travers des larmes, tantôt brûlantes d'angoisses, tantôt pleines de suavité et d'allégresse, les péripéties de cette lutte dont elle va enfin contempler, dans toute sa sublime réalité, l'heureux dénouement.

Le soleil envoyait en ce moment, à travers les pampres de la fenêtre, jusque sur son angélique visage, un des premiers rayons du matin. Des pas retentissent aux abords de son *cubiculum*. La porte cède, et Valérien paraît sur le seuil.

(A suivre.)

BIBLIOGRAPHIE.

New and complete English-German and German-English Pocket Dictionary with the technical terms of the arts and sciences, by Dr J. F. L. Tafel and Louis H. Tafel. Philadelphie, J. Kohler, éditeur. 1 vol. in-18, demi-reliure. Prix : \$1.50.

L'utilité du dictionnaire que viennent de publier MM. Tafel est incontestable, surtout aux États-Unis où la langue allemande est si répandue. Le but des auteurs a été de donner, sous un format portatif et commode, un dictionnaire très complet et très fidèle des deux langues, rédigé d'après les plus sûres autorités. Le caractère employé, très fin et cependant parfaitement lisible, leur a permis d'assigner à chaque mot une foule d'acceptions judicieusement choisies, et qu'on ne trouve que dans les ouvrages beaucoup plus considérable et plus dispendieux, surtout pour la partie scientifique et technique, si importante aujourd'hui. Les hommes d'affaires, les ingénieurs et les étudiants, à qui la connaissance de l'allemand est nécessaire, auront donc tout profit à consulter ce livre.

Le soin que M. J. Kohler, l'éditeur, a apporté à l'exécution typographique du volume lui fait le plus grand honneur.